

川崎市教育委員会策定委員会

策定委員 田辺 誠

・ 不登校・学級崩壊どうして起こるか

(1) 原因

① 0～3歳までの時期の親の（特に母親）の子どもに対する対応が少ない
これは母親が働きに出ているため、子供に接觸する時間が少なくなっている
ため（社会的原因）

② 米国式の自立を急いだ結果。即ち早期の親離れ（間違った知識）

(2) 誘因

学校に於ける「いじめ」「教師の子どもに対する不適切な対応」（教師の生徒に対する「優しさ」「公平感」等）

・ どう対処すべきか

(1) 子どもを抱きしめることである

心の誕生は生物学的誕生より遅れ、3年間の年月の中で、一歩ずつ着実に進行します。この生後3年間の心の誕生までの過程は、原始的な騒動の渦巻く心の旅でもあります。大人になってしまった私たちは、かろうじて夜の夢の中でのみ、それに似た体験をすることが出来るのでしょうか。

幼い子どもたちの心の誕生への道も、太古の神話の世界のように原始的な不安と喜びの交差する冒険の旅と言えましょう。この発達の道のりを、着実に自信を持って歩む子もいれば、尻込みし、やっとの思いで通過する子もあります。

およそ3年の経過の中で心の誕生が成し遂げられる頃には、その子独特の個性を持った性格が出現するのです。

(2) その性格は

- ① 暖かさと明るさに包まれて育った子には、伸びやかで穏和な性格が、
- ② 繰り返し母親の無関心や拒絶に出会ってきた子には、苛酷な表土を旅してきた人のような、固く閉ざされた性格が、
- ③ 絶えず不意を打たれたり裏切られたりした子には猜疑心の強い性格が
- ④ 必ず失敗を乗り越えることの出来た子には楽観的な性格が認められるでしょう

このように、人生の最初の旅がどのようなものであったかによって、その子の心の世界が一人一人違うのです。それはその子の一生の性格の原型にもなり、これから長い人生での新しい未知の出来事の出会い方までも決定してしまうかもしれません

(3) 子どもに対する理解

私達が、一人の身近な大人あるいは治療者として、子供と出会い、子どもたちに生じる問題に、良き援助の手をさしのべようとするならば、私たちは必ずお母さんと子どもの相互作用の内容とその関係のあり方の変化が心というものを形作っているということに思いを寄せるべきでしょう